
Le 15 avril 2008 

Message aux étudiants et aux étudiantes de l’Université d’Ottawa 

Chères étudiantes et chers étudiants, 

J’avais 16 ans quand, en 1966, je m’inscrivais pour la première fois à 
l’Université d’Ottawa, en pré-science (i.e., l’équivalent de la 13e année). 
Comme tous les étudiants qui entrent à l’Université, je dois vous avouer 
que j’ai trouvé les premières semaines très difficiles - à un point tel que 
je me demandais si j’avais fait le bon choix. Heureusement, les choses se 
sont vite replacées. Par la suite, les années que j’ai passées à l’Université 
d’Ottawa à titre d’étudiant ont été parmi les plus mémorables de ma vie.   

Comment pouvais-je alors imaginer que j’aurais un jour l’honneur et le 
privilège de diriger cette merveilleuse université?  Après quatre ans 
comme doyen de la faculté de génie et quatre ans comme vice-recteur aux 
études, j’ai accepté le poste de recteur qu’on me demandait d’assumer. 
C’était  tout un défi, mais que j’étais heureux de relever. Et voici que dans 
quelques semaines, je terminerai mon mandat de recteur.  A l’instar de 
mes années comme étudiant, mais d’une façon bien différente, 
évidemment, les sept dernières années auront été tout à fait 
extraordinaires.  

On me demande souvent depuis quelques mois : « Quel bilan faites vous 
de votre rectorat ».  Il ne me revient pas, bien entendu, de juger de ce que 
nous avons accompli au cours de cette période. Je dis bien « nous » car il 
est évident que tout, dans une université, se fait collégialement et qu’un 
recteur est appuyé dans ses multiples tâches, par l’ensemble de la 
communauté : étudiants, professeurs et personnel. Je peux toutefois 
essayer de tracer un tableau rapide de nos principales réalisations.  

Nous sommes passés de 24 500 étudiants en 2000-01 à 35500 étudiants 
en 2007-08. Pendant ce temps, nous avons embauché plus de 750 
professeurs réguliers et plus de 900 membres du personnel de soutien.  
Nous avons introduit  un nombre impressionnant de nouveaux 
programmes aussi bien au 1er cycle qu’aux cycles supérieurs. Nous avons 
examiné les grands enjeux universitaires et nous nous sommes dotés 
d’un plan stratégique ambitieux - Vision 2010.  Ce plan nous a permis de 
réexaminer la mission de l’Université, de définir une vision nouvelle, 
d’identifier les valeurs qui caractérisent l’université, et de nous doter de 
moyens pour réaliser nos objectifs.  Personnellement, deux principes qui 
sous-tendent ce plan stratégique m’inspirent quotidiennement : a) les 
étudiants doivent être au cœur de nos préoccupations – les gestes que 
nous posons tous les jours doivent servir à améliorer la qualité de 
l’expérience universitaire; et b) l’Université d’Ottawa n’est pas une 
université comme les autres -  par conséquent elle doit tirer profit de ses 



avantages concurrentiels.  D’après moi la majorité des autres objectifs de 
notre plan stratégique  Vision 2010 découlent naturellement de ces deux 
principes fondamentaux. 

Au cours des sept dernières années, le visage du campus s’est transformé 
considérablement.  Nous avons procédé à l’ouverture de la résidence 
Hyman-Soloway, de l’École d’ingénierie et de technologie de l’information, 
du complexe des biosciences, de l’aile de recherche Roger-Guindon, et de 
l’édifice Desmarais. Nous avons également fait l’acquisition du 200 Lees 
(ancien campus Algonquin) et du complexe des sciences de la vie à Alta 
Vista (OLSC).  Finalement, en février 2007, le Bureau des gouverneurs 
approuvait un plan d’aménagement quinquennal de $150 million.  Ceci l’a 
amené à autoriser, le 31 mars dernier,  la construction d’un nouvel édifice 
de 15 étages et de 22 000 m2 situé entre le Pavillon Vanier et la résidence 
Stanton, il desservira les besoins de la Faculté des sciences sociales et de 
la Faculté des arts, regroupant ainsi des unités scolaires jusqu’à présent 
dispersées. 

Dans le cadre de Vision 2010, l’Université s’est fixé pour objectif 
d’accroître les activités de recherche afin de se hisser au rang des cinq 
meilleures universités canadiennes à forte intensité de recherche. Ces 
efforts ont un impact direct sur la qualité de l’enseignement car les 
activités de recherche de nos professeurs enrichissent nos programmes 
d’études. Aujourd’hui nous pouvons tous être fiers du fait que 
l’Université d’Ottawa se classe, sans équivoque, parmi les grandes 
universités à forte vocation de recherche au Canada.  

Un de mes principaux objectifs en assumant le rectorat était de faire en 
sorte que la réputation de l’Université soit à la hauteur de ses belles 
réalisations. Je crois que nous nous dirigeons avec détermination dans 
cette direction. 

Pendant toute la durée de mon rectorat, j’ai été profondément 
impressionné par le grand nombre d’étudiants et d’étudiantes dont 
l’excellence dans les études, les sports, la recherche ou la participation 
communautaire a été reconnue à l’interne ou à l’externe. 

En mai 2007, nous annoncions que l’Université avait dépassé l’objectif de 
$200 millions que nous nous étions fixés dans le cadre de notre 
campagne de financement, et ce, une année avant la date prévue.   Les 
étudiants sont les grands bénéficiaires de la générosité de nos anciens et 
de nos anciennes.  Les quelques $236 millions que nous avons recueillis à 
ce jour,  serviront à améliorer la qualité de votre expérience universitaire 
à travers la création de nouvelles bourses d’études, la construction des 
nouvelles infrastructures scolaires et la création d’initiatives de 
recherche. 



J’aurai le plaisir dans quelques semaines de féliciter les finissantes et les 
finissants de la promotion de 2008 lors de la Collation des grades de 
juin.  Je tiens toutefois aujourd’hui à rendre hommage à toutes les 
étudiantes et à tous les étudiants de l’Université d’Ottawa.  Merci d’avoir 
fait de mon séjour à l’Université d’Ottawa une expérience tout à fait 
mémorable.   

J’espère que, comme moi, vous garderez d’excellents souvenirs de votre 
passage à l’Université d’Ottawa; qui sait, certains d’entre vous aurez peut-
être aussi le privilège de diriger un jour les destinées de cette grande 
université. 

Mes meilleurs vœux de succès dans vos études et dans vos projets futurs. 

Le recteur et vice-chancelier, 

Gilles Patry 


